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擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案公告徵求意見座談會 

第 1場次發言紀要 

時間：108年11月26日（星期二）上午10時整 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 請併行辦理試辦計畫與都市計畫之程序。 

陳明義議員服務處 
未來產業專用區係依現況情形還是民意調查而劃設？現已爭取堤防

加高工程之經費，其後續相關期程？ 

蔣根煌議長服務處 

目前已爭取到疏左堤防興築工程之經費，漸漸可完成二級洪水平原

解禁，且推動試辦計畫申請土地合法使用將導致土地零散，建議應

進行整體開發，現階段以拆除佔用國有地之廠家為主即可。 

發言民眾 2 

希望未來可提高容積率，目前住宅區大多劃設於鄰近洲子洋地區，

建議臨新五路旁亦可劃設住宅區，否則區段徵收比例未達到 45%該

如何分配土地？現已進行都市計畫草案規劃，無需再推動試辦計畫。 

發言民眾 3 
有關工廠管理輔法相關規定，非民國 105 年前設立之工廠無法申請

特定工廠登記，該如何作用地變更及配合試辦計畫的申請。 

發言民眾 4 

簡報所提土石方堆置較高處未來劃設為綠地，實為無需要，綠地應

劃設於住宅區而非劃設於產業專用區，不希望自身土地未來被劃設

為公園。 

發言民眾 5 
申請試辦計畫需投入成本，倘無資金該如何申請？未來廠房要求之

建物材質無法符合，希望可以協助解決。 

發言民眾 6 

試辦計畫涉及許多法令難以申請，且後續仍須先拆除建築物，申請

合法後是否又辦理都市計畫區段徵收，建議維持現狀並加速辦理都

市計畫程序。 

發言民眾 7 

建議短期方案以拆除佔用國有地及影響公共安全之廠家即可，其餘

維持現狀並加速辦理都市計畫程序，另有關五股垃圾山廢棄土問題

係早年北市府捷運工程所造成之土石方堆置。 
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十、林淑芬立委 

1. 試辦計畫與都市計畫是否有競合問題？建議應擇一來執行。 

2. 未來都市計畫規劃朝簡易整地並維持低密度發展，如何公平分配

產業專用區及住宅區，且產業專用區無整地，倘民眾分配到產業

專用區該如何處理？為減省經費而劃設為公園，未來公園環境的

廢棄物成分風險是否會影響民眾安全。 

3. 目前已向中央爭取11億來興築堤防，本案係位於疏洪道左側非淡

水河旁，不應該再以二級洪水平原管制之理由說明都市計畫無法

實行，建議重新評估洪水平原解禁條件並與都市計畫脫鉤。另大

台北防洪計畫無表明五股垃圾山須完成解禁條件始能發布實施。 

4. 申請試辦計畫取得土地合法使用，未來是否確實可排除於都市計

畫區徵範圍內？ 

5. 未來劃設住宅區範圍倘有合法之工廠是否合理？零散的土地使用

合法亦將影響都市計畫整體劃設，區段徵收財務可行性是否亦受

影響？希望座談會應該明確說明都市計畫整體規劃內容及期程。 

6. 新五路西側都市計畫農業區為何不納入擴大五股都市計畫範圍？

未來該區域應如何進行？請以五股區整體來作考量。 
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擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案公告徵求意見座談會 

第 2場次發言紀要 

時間：108年11月28日（星期四）上午10時整 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 林淑芬立委已提到洪水平原解禁條件將與本案脫鉤，蘇貞昌院長亦

表示只要堤防加高，其餘問題皆可解決，都市計畫也可開始進行。 

2. 廢土係臺北捷運工程時所傾倒應由政府負責，請經濟部水利署針對

本案解禁條件作回復，試辦計畫應立即暫停。 

黃桂蘭議員 

1. 堤防將要加高，相關解禁條件亦將與都市計畫脫鉤，建議朝向都市

計畫區段徵收方向，試辦計畫無法執行，倘鐵皮工廠皆要拆除，業

者該如何生存。 

2. 目前國有地綠美化施作及道路開闢已是很好的作為，建議試辦計畫

停止，積極朝向辦理都市計畫。 

發言民眾 2 

1. 試辦計畫申請土地合法使用後是否與都市計畫衝突，未來規劃構想

圖中住宅區區位是否仍維持？整合兩公頃土地變更為特定專用區

後，未來都市計畫完成之相關違約金、搬遷費用及投資成本如何回

收？廠家倘位於住宅區是否維持配置？ 

2. 民眾提問的問題如何進行回應，是否應公開告知民眾，試辦計畫推

動應先與民眾溝通後再公告，不應該立即執行。 

3. 當初105年辦理的說明會針對區段徵收比例僅有40%的部分，民眾

有諸多意見，今日座談會仍無法說明，建議應先處理相關解套方式，

推動試辦計畫勞民傷財且未來都市計畫規劃草案還須配合合法土

地調整。 

4. 試辦計畫有許多法規及成本上問題，兩公頃土地亦難以整合，造成

民眾困擾，請水利署修正防洪計畫報告，暫緩推動試辦計畫，朝向

都市計畫方向辦理。 

5. 未來配合變更編定用地別，例如變更為交通用地或特定目的事業用

地是否影響區段徵收分配之權益，建議先解決法令上之問題。 

林淑芬委員服務處 
林委員會再確認有關本案洪水平原解禁條件是否與都市計畫脫鉤一

事。 

發言民眾 3 

目前仍須水利署修正防洪計畫始可解決問題，未來都市計畫可排除合

法土地，但感覺上仍有衝突，影響整體開發，建議提出更好的政策讓

民眾可以實行。 
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擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案公告徵求意見座談會 

第 3場次發言紀要 

時間：108年12月3日（星期二）上午10時整 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 
申請試辦計畫需個人自行辦理亦或請專業人士辦理，是否可提供建議名單

洽詢，希望儘快公布代辦業者以便申請。 

發言民眾 2 

土地使用合法後將導致土地零散情形，未來都市計畫規劃構想上是否有衝

突。倘申請試辦計畫投入成本後，結果都市計畫辦理整體開發，其投資成

本該如何回收？ 

發言民眾 3 
五股垃圾山廢棄物清除費用是否可納入區段徵收成本？廢棄物非地主所造

成不應該由地主負擔。 

發言民眾 4 
區段徵收比例僅為 4成，但市地重劃為 5成，建議以市地重劃即可解決洪

水平原解禁條件經費上之問題。 

發言民眾 5 
都市計畫已與洪水平原解禁條件脫鉤，請立刻停止推動試辦計畫，五股垃

圾山問題係市府所造成，為何由地主承擔？ 

發言民眾 6 塭子圳地區亦屬洪水平原管制區，為何已可辦理市地重劃。 

發言民眾 7 
建議維持現狀，市府將道路開闢、綠美化及裁罰涉及污染之廠家即可，倘

將所有工廠趕走，其生計該如何處理？ 

發言民眾 8 
土地遭違法佔用仍要地主自行解決，欲辦理用地變更又擔心黑道問題，希

望透過都市計畫整體開發方式解決土地問題。 

發言民眾 9 
目前農牧用地已無法回復，倘能回復請市府協助回復，但政府已放任 30年，

地主無能力辦理用地變更，請市府協助提供貸款資金。 

發言民眾 10 
市府是否應該先處理垃圾山問題，無負起監督責任又要產業納管，請地主

或業者自行拆除是否合理？建議延長試辦計畫。 

發言民眾 11 
民眾不瞭解試辦計畫相關申請程序，是否由市府來協調並說明如何申請改

善。 

發言民眾 12 
土地屬遭黑道佔用或多人持分之情形，無獲得相關利益或租金收入，但仍

要地主繳稅實屬不合理。 

發言民眾 13 市府應儘快協助輔導申請，但成本負擔高，市府又無提供相關公共設施。 

發言民眾 14 
申請試辦計畫是否會通過仍不確定性，詢問代辦費用需 40、50萬元，未來

還得拆除建築物。 
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擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案公告徵求意見座談會 

第 4場次發言紀要 

時間：108年12月10日（星期二）上午10時整 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

 順序 發言摘要 

發言民眾 1 

五股垃圾山廢棄物問題係區公所造成，為臺北捷運工程施作時所傾倒，

非地主造成，未來仍要地主負擔實屬不合理，市府未盡監督之責，應該

提出合理之做法。 

發言民眾 2 
五股垃圾山已埋藏 20、30年的垃圾，其可以作為花土、築堤防廢土、

填海計畫等，可節省許多經費，廢土能變黃金，建議都市計畫儘快開發。 

五股里里長陳義銓 

本區淹水問題係政府所導致，因此現已無法作農業使用，導致地主租賣

土地而產生違建、倒廢土之問題，市府亦未盡監督之責，建議加速都市

計畫開發。 

四、陳明義議員 

1. 本案範圍內許多為承租戶，與地主間承租問題及土地同意書該如取

得？ 

2. 中央軸帶建議以綠美化施作為主，不應該為供周邊廠家申請土地合

法而進行道路開闢，倘開闢後變更為交通用地將影響未來都市計畫，

難以整體開發。 

3. 建議現階段針對拆除涉及污染之廠家及國有地綠美化作業即可，試

辦計畫仍有相關道路及排水之問題，難以申請。 

4. 目前環保局申請於範圍內中心處設立資源回收場，實為不妥。 

5. 試辦計畫期程仍可持續進行，民國110年起開始加速辦理都市計畫整

體開發。 

6. 區段徵收比例僅40%，但廢棄物清理費用卻年年增加，建議未來比例

應朝向50%或45%，同時進行中央洪水平原解禁的問題。 

7. 建議中興路（救助會旁）應進行道路拓寬，以利交通流量順暢，未來

都市計畫劃設之產業專用區建議提高容積率。 

五、林○發先生 

試辦計畫將會有拆除或租金相關費用上之損失，建議停止推動試辦計

畫，進行都市計畫整體開發，市府現積極至當地輔導搬遷實在擾民，且

民眾也有生計上之問題。 

發言民眾 3 
試辦計畫與都市計畫如何銜接仍有諸多疑慮，廠房拆除或辦理之相關

申請費用成本高，未來都市計畫又須再拆除。 

發言民眾 4 民眾對於試辦計畫申請程序仍不明瞭，建議辦理都市計畫整體開發。 

發言民眾 5 

未來土地申請合法使用後，惟合法土地位於高程上，未來仍得參與區段

徵收，建議加速朝向都市計畫整體開發，且不再進行裁罰，後續只要市

府提出都市計畫期程就配合拆除。 
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